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创作谈

历史是一条深邃的河流。

时间的重量，会让有些人、有些事暂时沉淀

在河流深处，可能被人们淡忘。他们，等待时代

的光束，将他们照亮。

而纪录，或许是牵引光亮的那个焦点。

叙事：
已知与未知的多重架构

纪录电影《穿越烽火》主要是围绕电影《延安

与八路军》展开的，是一部关于电影的电影。

《延安与八路军》是一部具有传奇色彩的电

影。它名气很大，但凡熟悉电影史或者纪录片的

人应该都知道它，这部影片是中国共产党领导下

的第一部纪录电影，也是第一部人民电影。片名

是周恩来总理亲自命名的。然而，这样一部影

片，却没有人见过它。由于当时延安的条件有

限，影片拍摄完成后被送往苏联洗印，苏联卫国

战争爆发，胶片就遗失在了战火中，不知所终。

新中国成立后，陆续有电影界人士前往苏联寻

找，但是都没有最终结果，其间，有一些苏联影片

中的部分镜头被认为有可能是这部影片的片段，

它们被复制回来保存在中央新闻纪录电影制片

厂（集团）（以下称“中央新影”）的资料片库中。

当我受命做一部关于《延安与八路军》的纪

录片时，以上是我所能知道的全部信息。我大学

一毕业就来到中央新影成为一名纪录片导演一

直到今天，这样一个职业背景注定我无法拒绝这

个任务。难度很大是一定的，不确定性也很多。

然而正是这种不确定性，也是纪录片的魅力所

在。所知甚少，有的时候可能成就一部纪录片的

底色，因为发现与寻找会成为影片叙事的一个强

有力的推动。

这是一个足够精彩的故事。当大量的调研

和前采结束之后，这是我得到的第一个判断。我

当初没有想到，袁牧之、吴印咸、冼星海这些在现

代艺术史上熠熠闪光的名字居然全部和这部影

片有关——导演袁牧之、摄影吴印咸、作曲冼星

海；而冼星海，正是因为这部影片在二战中一直

滞留国外，最终在莫斯科病逝。《延安与八路军》

这部被认为遗失于二战硝烟的影片，随着越来越

多档案和文献的发现，也带给我无尽的想象，或

许它们依然存在，正如我们在苦苦寻找它们一

样，它们也在等待我们的发现。

调研和前采的过程，我们做了一个电视纪录

片，这是当初规划的一部分。目前，这种方式也

是在纪录片项目中常见的一种影视套拍的手

段。然而，把一部六集的纪录片精剪，从而成为

一部纪录电影，却是我不能接受的一种方式。在

我的认知里，尽管都是声画的艺术，电影与电视

却是两种完全不同的叙事载体。电影需要一个

更为集中和曲折的叙事方式。电影剧本策划之

初，无数次的讨论之后，三层空间的叙事逐渐清

晰起来。

因为是一部讲述电影故事的电影，最初我们

想采取剧中剧的形式，也就是两个空间的叙事

——今天的我们和拍电影的他们。然而，拍电影

的他们所拍摄的内容却是一个更为宏大或者说

更靠近主题的存在，他们所表现的，所拍摄的延

安是什么样子的，那个时代又是什么样子的，所

以最终形成了一个三层的叙事结构：

第一层：今天的我们。对纪录片《延安与八

路军》影片的寻找成为全片的故事推动线索，随

着寻找的不断深入，逐步展开影片主要人物和主

要事件的讲述。

第二层：曾经的他们。这也是全片的内容主

体。我们选择了和影片最密切相关的三个人也

就是袁牧之、吴印咸和冼星海，他们的人物命运

围绕《延安与八路军》这部影片的脉络展开：缘

起，拍摄，洗印，归处。在这一层的叙事中，故事

从上海讲起，是实写，从袁牧之和吴印咸在上海

的巅峰之作《马路天使》讲起。一个是导演，一个

是摄影师，他们亲密无间的合作诞生了当时最卖

座的影片《马路天使》。然而，正是在这个时期，

抗战爆发了。他们也面临着自己的人生选择。

一个荡气回肠的关于电影理想的故事也就此展

开。这一层的故事的结束是1949年5月27日上

海解放，我们从大量的影像资料中找到了当时解

放军进军途中的路标及当时的一个非常清晰的

外滩全景，塑造了一个回到上海的历史情境。然

后用写意的镜头和诗意的语言虚写主人公的回

归：“从上海出发，穿越烽火，归来已是一个新的

世界。”影片点映时，映后交流常有观众会提到这

个段落，有的观众甚至还可以整段背下来。影片

想传递的，观众接住了。这个时候，是会有创作

者和观看者的双向奔赴的小小幸福感的。

第三层：镜头背后，他们表现的那个时代。

在这一层叙事当中，他们所处的时代、他们眼中

的延安与八路军是着力表现的内容主体。在上

海时期，《桃李劫》《风云儿女》《马路天使》表现的

是一个怎样的社会现实？他们来到延安，《延安

与八路军》都表现了什么、拍了什么，冼星海写了

什么？通过他们的作品，时代的肖像也逐渐清晰

起来。尤其在延安部分，当时摄影师吴印咸的很

多代表作大家都非常熟悉，比如“白求恩大夫”，

比如毛泽东的那张著名照片，比如延安文艺座谈

会的大合影，比如纪录电影《南泥湾》（原名《生产

与战斗结合起来》），比如中共七大的影像……但

是镜头背后又有哪些鲜为人知的故事呢？比如

白求恩的拍摄改变了吴印咸的人生轨迹。毛泽

东那张照片的细节实际是当时他在给学生作报

告。当时的照片是两张，为什么更为人熟知的是

这一张呢？既然延安不具备洗印条件，后来才有

密电，才有了袁牧之和冼星海的苏联之行，那么，

后来的《南泥湾》怎么拍摄的，怎么洗印的，怎么

放映的，这些都是未知的。所以这一层次的讲

述，更多地是从已知去讲述未知，从未知又深化

了已知。所以，这里表现的延安既是熟悉的，也

是新鲜的。除了一个艰苦朴素充满革命热情的

延安，我们还看到了有着大学实验室、机械制造

工厂和令艺术家内心安定的延安。

影像：
历史的复刻与还原

1938年10月1日，延安电影团在陕西黄帝陵

拍下了电影《延安与八路军》第一个镜头。2022

年10月1日，《穿越烽火》在黄帝陵开拍。

这是特意选择的一个时间。为了这个拍摄

行动，我们准备了很久，几经周折，我们找来一台

16毫米的摄影机和两本16毫米的胶片。北京洗

印厂所保留的胶片洗印工艺让这次拍摄和洗印

成为可能。

在做拍摄计划时，有人提出，去黄帝陵拍摄

无非就是一组纪实性的镜头，是否有必要一定要

在10月1日这一天去，这个时间是国庆节长假，

旅游黄金期，无疑增加了拍摄的难度，是否有必

要一定用摄影机和胶片拍摄，这也是一项非常大

的挑战，眼见的预算飞速提升，胶片拍摄的不确

定性也增加了。

然而在这一点上，最初的想法最终被坚持下

来。对于一个发生在80多年前的故事，如果想真

正地表现出当时的状态，唯有无限地去贴近它，去

还原它所存在的一些历史情境。细节的还原，不

仅是对于创作者的一次沉浸式地体验与表达，更

是最直接拉近观众与历史之间距离的一种方式。

还原历史细节和情境，追求历史复刻成为

《穿越烽火》的一种影像处理风格，同时也搭建了

今天和过去的一种相遇和对话的氛围。追寻这

部电影的踪迹，创作者走他们曾经走过的路，去

他们曾经去过的城市与乡村，做他们曾经做过的

事情，然而展现在观众眼前的却是极尽努力的相

同中的不同，观众在走进历史人物和故事的同

时，也会感受到情感的冲击。

影片中《马路天使》拍摄片场、黄帝陵第一个

镜头、白求恩大夫做手术等片段都严格地进行了

历史情境的复刻，我们找到了当时的照片，让历

史复刻成为可能。

“白求恩大夫”是一张非常经典的照片，从吴

印咸的自传中可以看出，这张照片的拍摄不仅是

他一张摄影代表作的产生，同时也是他人生中非

常重要的一个时刻，在影片中我们也把它设定为

一个人物内心的转折点。根据照片，美术组在拍

摄基地找到了一个和照片中极为相似的破庙，扮

演白求恩的外籍演员的选择也尽量去贴近照片

和影像中的白求恩，身高、体态尤其是标志性的

发型。所以这一段故事呈现中既有照片，也有真

实的历史影像，同时还有现在的历史复刻的拍

摄，三组视觉元素交叉剪辑在一起，丝毫没有违

和感，相反观众感受到了镜头背后的故事讲述，

看到了镜头背后的世界和情感。这个故事片段

的表述不仅真实还原了当时战地拍摄的真实，知

道这张经典作品从何而来，更透过这个故事段落

理解了吴印咸的思想转变脉络。

吴印咸来延安拍摄影片本来是受袁牧之

的邀请。当初的约定是：影片拍摄完成吴印咸

就会离开。延安也对这位来自大上海的著名

摄影师给予了最高的礼遇，他一直都拿着100

多大洋的专家费用。然而一年多的拍摄结束

后，他却决定留下来，而且主动提出和大家一

起只拿五元边币的干部津贴，不再享受专家的

待遇。由于在拍摄白求恩的故事段落里完成

了吴印咸思想转变的刻画和塑造，吴印咸后来

的故事就有了充分的合理性逻辑和情感基

础。袁牧之和冼星海携胶片赴苏联洗印期间，

面对缺少胶片、拍摄器材短缺、没有洗印和剪

辑设备等各种困难，吴印咸带领延安电影团拍

摄了《南泥湾》和中共七大等珍贵的历史影像，

完成了不可能完成的任务。同时在这种艰苦

拍摄的条件下，成就了新中国摄影的审美追

求。今天当我们回看这些影像，在被影像内容

触动的同时，我们也会为它所体现出来的高超

的摄影艺术所折服。

电影团工作日常及工作流程是全片另一个

重点表现的复刻场景。那个时候，他们到底如何

工作，如何在那样的条件下完成一部影片的制

作。我们查阅了大量的文字资料，偶有照片，却

没有直接的活动影像资料。当时的胶片太稀缺

了，他们不可能有记录自己的机会。于是，根据

后来的回忆文字，我们进行了当时电影团工作流

程的复刻。

除了当时用正片代替负片拍摄无法用影像

表现，其他工作环节我们在摄影棚里都做了影像

的还原：在窑洞上方挖洞，以利用日光来控制曝

光，把胶片分段洗印，利用放大镜来剪辑胶片等

等。这个后来被我们称为影片的技术帖。摄影

指导刘飚和我开玩笑说，这场戏与其说是在拍电

影，不如说是在搞科研。一直存在于文字中的记

录终于以最直接的影像表现出来。后来本片的

电影顾问刘建中在审片时说，把这些细节弄明白

不容易，你们也还是很有想象力的。建中先生的

肯定让我一直忐忑的心瞬间安定下来，他学摄影

出身，当过电影学院的老师，是新影厂的第八任

厂长，后来做过国家电影局的局长，也是华夏电

影公司的创始人，可以说他几乎经历了电影行业

的所有环节。

表演：
纪录电影中可以有演员吗？

情境再现的尺度一直是纪录片创作颇有争

议的话题，不论在电视纪录片或者在纪录电影

中。那么，让我们把这个话题再大胆推进一步：

在纪录电影中，可以有表演吗？

所谓情境再现，更多是一种叙事状态的粗线

条的一种表达，尺度掌握在每个导演的手中。有

的追求单纯写意的镜头，移动的脚步，翻动的书

页，模糊的背影等等。有的尽最大可能去靠近剧

情片的处理方式，甚至也加入了对话。然而，有

一个问题却被大多数纪录片导演忽视了：演员只

是在那里了，做了该做的动作，甚至说了该说或

者不该说的话。

然而，他们没有表演，或者说专业的表演。

和成本有关，更多地也和认知及影片风格追

求有关。

从纪录片的诞生之初，扮演就是一种常见的

表现的方式。在发展过程中，争论也从未停止。

那么，我们的这部电影是否需要有情境再

现，做到什么尺度？如何考虑艺术追求与纪录片

真实的问题？

纪录片本身就是比较小众的存在，而纪录电

影更是小众中的小众。历史类纪录片如何拉近

和观众的距离，尤其当观众坐在电影院里而不是

坐在家里客厅的电视机前，也不是坐在电脑前或

者手里拿着手机。视线和情感的集中是电影受

众的第一需求，那么演员的出现无疑是一个有效

的解决方法。当然，如果有大量历史影像的积累

自然也可以是另一个走向，比如纪录电影中，现

象级的《周恩来外交风云》，大量珍贵鲜活的影像

资料远胜于任何表演。然而大多数历史文献类

的影片却没有这个先天条件，人物的真实影像尤

其缺失。在《穿越烽火》这部影片中，袁牧之有不

少当年电影作品的艺术形象，个人活动影像我们

只找到了东北电影制片厂时期的一两个镜头；吴

印咸晚年有一些镜头，在影片的叙事区间里却是

没有的；冼星海也只是仅存的几张照片。

于是，尽管知道争议的存在，《穿越烽火》最

终决定加入演员的元素，而且做得更加极致和纯

粹——演员的存在因为表演而存在，而不简单是

一个符号。在影片中他们承担了主人公的人物

形象塑造的重任。形象立住了，和观众的情感纽

带就缔结了，观众自然就会随着故事的推进被带

入了，从而达到情感的共鸣。

为了平衡纪录片真实性的需求，关于人物的

所有细节都被要求有出处，传记或者日记或者亲

历者的讲述。人物对话被刻意回避了，这也是为

了区别于真正的剧情片。人物内心的独白取代

对话成为必要情节推动的一种手段。

没有对白和台词的表演无疑是具有挑战性

的，表情、形体和内心状态被提高到从未有过的重

要程度。所幸的是，王仁君、储栓忠、曹磊等几位演

员都很好地拿捏了表演的分寸，与大量历史影像资

料共存丝毫没有违和感，反而成为影片的亮点。

当袁牧之和钱筱璋抚顺街头偶遇，观众会

心一笑时；当吴印咸在窑洞的光束中欣然起舞，

观众倍感温暖和治愈时；当《黄河大合唱》响起，

坐在台下的观众席中的冼星海凝神注目时……

表演不再是一种虚构的代名词，而是真实情感

的引导器。

文献：
伟大的编剧往往是历史本身

第一次和影片的总撰稿李向前通电话的时

候，我们就聊了很长时间，大约有两个小时。向

前老师是党史方面的大家，而且对纪录片也不陌

生，为很多文献纪录片做过撰稿。我谈了一些想

法，希望在宏大背景下人物情感和事件细节可以

得到更多的表现。我有些不确定地征求他的意

见。他说：“历史本身是很生动的呀，为什么我们

作为后来者在讲述的时候要束缚自己的手脚

呢？”我立刻释然了，共同的创作理念是一个顺畅

合作的最有力的基础。对于文献细节的寻找和

解读也成为我们在创作过程中的一个执念。

疫情原因，摄制组不能前往俄罗斯及哈萨克

斯坦拍摄。非常幸运的是，我们找到非常专业的

俄罗斯制作团队，片中极富俄罗斯影像风格的那

些境外镜头就来自于他们。在李英男老师的帮

助下，我们得以在俄罗斯的各个资料档案馆找到

了一些生动的文献及档案，比如袁牧之和冼星海

当年的入境资料，他们分别使用了化名高滔和黄

训；冼星海在克里姆林宫的病历里边，对于当初

冼星海的身体状况有着极为详细的记载：严重的

肺病，肝也不好。

李英男是北京外国语大学的教授，她是中共

早期领导人李立三的女儿，而李立三和冼星海、

袁牧之都有着不同程度的交集。近80年之后，

李英男又带着摄制组去寻找当年他们在俄罗斯

留下的踪迹。当李英男站在曾经居住的旧址窗

前，讲述冼星海在她家里养病的种种细节时，我

自己其实是很受触动的。

信件是文献档案中非常生动的存在，影片大

量采用了一些信件的内容。其中不乏当时被标

为绝密的延安发给共产国际领导人接洽《延安与

八路军》去苏联洗印的信件。由此，《延安与八路

军》这部影片在中共党史上的重要性就不言而喻

了。而1945年10月袁牧之写给苏共中央的信引

发了我们更多的想象与思考。在那封信中，袁牧

之提出，希望有机会重新剪辑《延安与八路军》的

一些素材，那么是否说明在那个时间点，《延安与

八路军》的素材并未被确认遗失呢？我们影片的

顾问之一、俄罗斯电影史专家罗曼 ·舍巴林也在

档案馆找到了一批，确切地说是25个，标记着

“中国摄影师”的底片盒，内容不得而知。这些胶

片盒与苏联著名的战地记者罗曼 ·卡尔曼的纪录

片《中国在战斗》放在一起。《中国在战斗》是卡尔

曼于1938年至1939年在中国拍摄结束回到苏联

制作完成的纪录片。我们认真比对了李辉大使

翻译的卡尔曼的著作《在华一年》，详细推导了卡

尔曼的拍摄路线图，也请我们的国际制片人刘铉

找到了《中国在战斗》的视频，一个大胆的想象在

头脑中产生。就此我们也和罗曼 ·舍巴林探讨这

种可能性的存在，他很谨慎地表示有更进一步研

究的必要性。

那个时候，我几乎着了魔，尝试各种去俄罗

斯的可能性，我希望今天的行动可以给到电影一

个更加出乎意料的结局。当时处于疫情最为严

重的时候，我一个朋友和我开玩笑，难道不怕回

不来吗？我说，难道不值得吗？

故事结局更为开阔的可能性，或许这是纪录

电影的另一个魅力。有的时候，创作者不自觉地

就身在其中了。

6月28日，《穿越烽火》终于在全国上映了。

延安电影团的早期成员之一、中国著名剪

辑师、中央新影第二任厂长钱筱璋的女儿张岱

女士看完影片留言给摄制组：“《穿越烽火》特别

好，我非常感动和激动！延安电影团是溶于我

们骨子里的故事。《穿越烽火》超越了我的记忆，

使我对延安电影团有了更新颖深刻的印象，加

厚加宽了我的记忆。这个故事讲得好，对延安

精神的传递，我相信延安电影团的老人家们会

非常欣慰，不仅我们这样有家传渊源的后代，就

是年轻一代也是可以被感动和激励的。非常感

谢！非常感谢！”

从接受任务到影片上映，整整三年多的时

间。写这篇文章的时候，25个胶片盒的执念还不

断地在我脑海里闪现。

或许，下一部电影就可以了。

（ 作者为《穿越烽火》总导演 ）

历史如此生动 我们只有用心靠近
胡永芳

>>> 上海文艺评论专项基金特约刊登

 历史类纪录片如

何拉近和观众的距离？

视线和情感的集中是电

影受众的第一需求，那

么演员的出现无疑是一

个有效的解决方法。图

为在纪录电影《穿越烽

火》中王仁君饰演的袁

牧之

▼纪录电影《穿越

烽火》主要是围绕电影

《延安与八路军》展开

的，是一部关于电影的

电 影 。 图 为《穿 越 烽

火》中出现的延安电影

团合影

——纪录电影《穿越烽火》诞生记

今年是延安电影团成立85周
年。1938年秋，作为第一批成员，
袁牧之、吴印咸等，克服物质、技术、
生活上的种种困难，着手拍摄纪录
电影《延安与八路军》，忠实记录延
安和抗日根据地生气勃勃的面貌和
八路军的战斗生活，成为中国共产
党领导下的第一部人民电影。然
而，该片却因战争等原因佚失，未能
以完整面貌重见天日。

85年后的今天，由中央新闻纪
录电影制片厂拍摄的纪录电影《穿
越烽火》上映。主创团队历时三年，
力图完整复原历史的拼图，重现那
段纪录片史上的伟大实践、致敬人
民电影先锋。

——编者


